



Mi Universidad

Gordillo Castillo Lía Sofía

Guión Podcast

Cuarto parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Segundo semestre, grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de julio de 2025

Lia: Bienvenidos a "Salud y Cultura: Un Diálogo". Soy Lia, y hoy exploraremos la profunda conexión entre medicina y antropología.

Ángel: Y yo soy Ángel. Desentrañaremos cómo nuestra cultura e historia influyen en nuestra percepción de la salud y la enfermedad.

Yahoni: Conmigo, Yahoni, profundizaremos en conceptos clave, desde los orígenes humanos hasta la relación médico-paciente actual. Lía, ¿qué es la antropología médica y por qué es tan relevante?

Lía: Es la disciplina que estudia cómo factores culturales, sociales y económicos impactan nuestra salud. Su objetivo es mejorar la relación médico-paciente, reconociendo que la medicina va más allá del diagnóstico y abarca una dimensión cultural e histórica que moldea la percepción de la salud y la enfermedad, lo que llamamos "cosmovisión".

Ángel: Civilizaciones antiguas, como la mexicana, atribuían a Tláloc, el dios del agua, enfermedades relacionadas con la acumulación de líquidos. Esto muestra cómo las creencias históricas moldean la comprensión de la enfermedad.

Lia: Es crucial la coexistencia entre medicina tradicional y científica. El "empacho" es un ejemplo: una enfermedad popular mexicana que se trata con remedios caseros, aunque se ha relacionado con problemas digestivos. La antropología médica nos invita a ver cómo ambas pueden complementarse.

Yahoni: De hecho, Aguirre Beltrán, en 1955, ya señalaba la unión de la medicina y la antropología social para formar la antropología médica, con bases teóricas sólidas. Pero entonces, ¿cómo impactan las creencias culturales en la interacción entre pacientes y profesionales de la salud?

Lia: Muchos pacientes prefieren remedios caseros debido a sus costumbres, lo que demuestra cómo la cultura moldea las decisiones de salud. Los profesionales deben adaptar su lenguaje para comunicarse eficazmente.

Yahoni: Esto incluye el respeto por las creencias mágicas y religiosas. Por ejemplo, Frazer habla de la magia imitativa y la contaminante. Claude Lévi-Strauss nos invita a comprender la diversidad cultural sin prejuicios.

Ángel: A pesar de la medicina científica, muchas comunidades creen que las enfermedades pueden ser causadas por fuerzas espirituales, como los síndromes de filiación cultural. A menudo prefieren curanderos o chamanes.

Lia: El rechazo a la medicina moderna se debe a veces a la poca comprensión de los médicos hacia

las costumbres de los pacientes, llevándolos a buscar consuelo en otros lugares. Es crucial entender y complementar estas prácticas sin comprometer la salud.

Angel: La antropología médica es vital. Ofrece a los futuros médicos herramientas para desarrollar empatía y una visión holística del paciente, reconociendo cómo la cultura, creencias y prácticas tradicionales influyen en la enfermedad. La teoría sociocultural de Vigotsky subraya la relación entre procesos psicológicos y cultura, permitiendo al médico adaptar sus intervenciones.

Yahoni: La medicina no es solo diagnóstico y tratamiento; está profundamente influenciada por la historia y la cultura. El conocimiento abarca tanto lo científico como las prácticas tradicionales.

Angel: Al respetar la diversidad cultural y buscar un tratamiento integral, la antropología médica mejora la consulta y la relación médico-paciente. Esto impulsa una formación médica bioantroposocial que considera todos los factores de salud.

Lía: Que este entendimiento nos inspire a caminar hacia un futuro donde la medicina y la sabiduría humana converjan en una sinfonía de compasión y conocimiento. Hasta que nuestros caminos vuelvan a cruzarse.

Referencias Bibliográficas

1. AdnimalsFree. (s.f). ¿Porque? Los animales.Fundación FAADA.
<http://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
2. Aguirre-Beltrán, G. (1955). Nace la Antropología Médica.Instituto indigenista Interamericano.
Frisancho-Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.Acta méd. Peruana. V.29. Lima, Perú.
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
3. Barahona, A. (2001). Origen y evolución del ser humano.¿Cómo ves? Divulgación de la ciencia | UNAM. <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
4. Barbado, A. Aizpir, J. Cañones, P. J. Fernández, A. Goncalves, E. Rodríguez, J. De la Serna, I. Solla, J. M. Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental. SEMG.
https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
5. Ceriani Cernados, C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico.Rev. Hosp. Ital. B. Aires. Vol.26 Nº3.
https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
6. Espinosa, F. (2009). Historia, Antropología y Medicina.Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. 47-3. (233-235). <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
7. García, G. A. González, I. M. Gutiérrez, R. R. (2022). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería.Universidad del valle de México. Ciudad de México. México.
<https://ciberindex.com/index.php/t/article/view/e18055od/e18055od>
8. Gómez-Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. SciELO, relaciones 137. (15-53).
http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003
9. Holguín, A. Martin-Fiorino, V. (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: Una reflexión necesaria.Revista Orbis. 15(43), 18-32. Fundación Unanumo.
<https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/6997617.pdf>
10. L. P. Zapata. Psicología desde el Caribe. Universidad del Norte Nº24: 1006-199, 2009. Evolución, cerebro y cognición: Características psicosomáticas de los primates. Investigación y ciencia (s.f.) Psicol. Caribe (online).
<https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucion-del-pensamiento-575/sociedades-primates-11069>

11. López-Arellano, O. Blanco-Gil, Jm. (2015). Modelos sociomédicos en Salud Pública: coincidencias y desencuentros. Salud Pública, México (1994).
<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
12. López-Austin, A. (2017). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de investigaciones históricas. (5-44).
https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf
13. Menéndez, E. L. (2015). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica-cultural. NATURA MEDICATRIX. (17-21).
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4989316>
14. Moreno-Altamirano, L. (2006). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención, una mirada socioantropológica. Departamento de Salud Pública. Facultad de Medicina. UNAM. A.V. <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
15. Orringer, R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars Médica. Revista de Humanidades 2008.
https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
16. Pardo, A. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretaciones. Scripta Theologica 3a. (551-72).
<https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
17. Pereyra, E. R. Fuentes, D. D. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Act. Méd. Per. 29. (62-63).
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>
18. Quertz Méndez, O. Orozco Hechavarría, O. Montoya Rivera, C. Beltrán Maret, M. Caballero Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Facultad de ciencias Médicas, Nº2. Santiago de Cuba.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014
19. Quertz, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. [Archivo PDF] 1ª edición. Medissan 2013.
<https://scielo.sld.cu/pdf/san/v17n10/san141710.pdf>
20. Ramiro, H. M. (2008). Padecimiento o enfermedad. Medicina interna de México, vol. 24, Nº5. (327-372). https://cmim.org/Revista/2008/200805_sep_oct.pdf
21. Reyna, J. M. Salcido, M. R. E. Arredondo, A. P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Facultad de Estudios Superiores Iztacala-UNAM. INFASI ACT.
https://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007

22. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka, México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>
23. Serrano, S. (2003). Proceso de hominización y lenguaje. *Revista Método*. Universidad de Valencia. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y->
24. Topete Lara, H. (2008). Hominización, humanización, cultura. *Contribuciones desde Coatepec*. Universidad Autónoma del Estado de México. Toluca, México. (127-155). <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
25. Urióstegi-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de Salud Pública*. 17(2). 277-28. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=42241778011>
26. Brian. (2025). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. *Sociedad Y Religión*, 22(37). https://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1853-70812012000100007
27. Chirinos, C. (2017). Breve introducción a la antropología médica. [Archivo PDF]. Univesitat Rovira I Virgili. https://marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
28. Lagunas Arias, D (s.f). Ritos de paso 2: experiencias iniciativas en las sociedades modernas universidad autónoma del estado de Hidalgo <https://www.enah.edu.mx/publicaciones/documentos/159.pdf>
29. Navarro, R. C., Sánchez, E. Y. P., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colectiva*, 13(3), 443. <https://doi.org/10.18294/sc.2017.1115>
30. Rayek, D. J. N. (2023, March 13). Encarnizamiento terapéutico: el límite entre la vida y la muerte digna. *Medscape* <https://espanol.medscape.com/verarticulo/5910555>